

| Compte rendu de rencontre |  |
|---------------------------|--|
| <b>Date</b>               | Le 11 septembre 2024                                       |
| <b>Heure</b>              | 9 h 30   |
| <b>Lieu</b>               | Salle Émilien-Michaud, MRC de Rivière-du-Loup et via Teams |

| Organisation  | Représentant(s)                                 | Présence |
|---|---|----------|
| Première Nation Wolastoqiyik Wahsipekuk                     | Bruno Thériault                                 |          |
| MRC de Rivière-du-Loup                                      | Michel Lagacé (préfet)                          | X        |
| MRC de Témiscouata  | Serge Pelletier (préfet)                        | X        |
| MRC de Kamouraska<br>TNO MRC de Kamouraska                  | Sylvain Roy (préfet)<br>Gervais Darisse (maire) | X        |
| Ville de Saint-Antonin                                      | Michel Nadeau (maire)                           | X        |
| Ville de Pohénégamook                                       | Benoit Morin (maire)                            | X        |
| Municipalité de Saint-Honoré-de-Témiscouata                 | Andrée Dubé (maireesse)                         |          |
| CLD ou organisme de développement des MRC (1 représentant)  | Marie-Josée Huot                                | X        |
| SADC (1 représentant)                                       | Anik Briand                                     | X        |
| Chambres de commerce (1 représentant)                       | Martine Lemieux                                 | X        |
| Conseil régional en environnement du Bas-Saint-Laurent      | Brigitte St-Amour                               | X        |
| OBV du territoire (1 représentant)                          | Antony Deschênes Bellavance                     | X        |
| Fédération Québécoise des Clubs Quads (FQCQ)                | Gaétan Thibault (agent de liaison)              | X        |
| Fédération des Clubs de motoneigistes du Québec (FCMQ)      | Sylvain Martineau (agent de liaison)            | X        |
| Producteurs et productrices acéricoles du Québec (PPAC) BSL | Gino Sénéchal                                   | X        |
| Groupement forestier du Témiscouata                         | Francis Albert                                  |          |
| Associations chasse et pêche (1 représentant)               | Gilles Desrosiers                               | X        |
| Hydro-Québec  | Ariane Doucet-Michaud<br>Marc-Antoine Ruest     | X        |
| Invenergy   | Maryse Tremblay                                 | X        |
| Invenergy   | Joël Bérubé                                     | X        |
| Invenergy   | Yvon Soucy (agent de liaison)                   | X        |

1. **Mot de bienvenue (Invenergy)** : Mot de bienvenue et remerciements aux membres présents pour leur disponibilité.
2. **Adoption du compte rendu de la dernière rencontre et suivis (Invenergy)** : Le compte rendu est adopté. Il sera ajouté au site Internet du projet <https://parceoliennppaw.invenergy.com/>

### 3. Items statutaires

- a. **Mise à jour sur l'avancement du projet PPAW (éléments réalisés / prochaines étapes :**

#### **Évaluation environnementale :**

- L'acceptabilité environnementale du ministère de l'Environnement, de la Lutte aux changements climatiques, de la Faune et des Parcs (MELCCFP) est en cours. Une rencontre de coordination est prévue avec le ministère le 12 septembre;
- Le mandat du BAPE se poursuit, ce dernier devrait déposer son rapport au plus tard le 10 octobre prochain.

#### **Communications / relations avec le milieu :**

- Nous avons participé au Pow Wow annuel de la Première Nation Wolastoqiyik Wahsipekuk (PNWW) et nous y avons tenu un kiosque. L'activité fut très intéressante et a permis de rencontrer plusieurs citoyennes et citoyens ;
- Nous avons également discuté avec la PNWW du développement d'un programme de formation en partenariat avec le Groupe Collégia. Cette formation en maintenance d'éolienne pourrait, entre autres, s'adresser aux membres de la Première Nation.

#### **Plan de compensation / milieux humides et hydriques**

- Un plan préliminaire milieux humides et hydriques, réalisé en collaboration avec les organismes environnementaux du milieu et la Première Nation, sera déposé au MELCCFP pour discussion dans les prochains jours, en vue du dépôt d'un plan final.

#### **Sur le terrain :**

- Le rapport « Tortues des bois » est complété et a été déposé au MELCCFP et au BAPE. Aucune tortue des bois n'a été trouvée sur le site ;
- Les relevés archéologiques sont en préparation. Des zones identifiées par la PNWW ont aussi été incluses dans l'étude ;
- Deux sites de matériaux granulaires ont été identifiés sur le site.

#### **En prévision des travaux :**

- Des discussions sont en cours pour retenir les services d'un entrepreneur général, ce dernier sera connu prochainement ;
- Les plans d'intervention de chaque zone sont raffinés de plus en plus afin d'atténuer le plus possible les impacts ;
- Nous rencontrons régulièrement les acériculteurs pour les informer de l'évolution du projet ;

- Les clubs de motoneiges ont travaillé sur des projets de relocalisation de certaines portions de sentiers en vue de maintenir leurs activités sécuritaires pour la prochaine saison. À cet effet, des demandes de financement ont été déposées par les clubs ;
- Le secteur du Pic à Champoux a été identifié comme aire de localisation des bureaux de chantier et comme lieu d'installation du plan de béton ;
- Les discussions se poursuivent avec le ministère des Transports et de la Mobilité durable pour l'élaboration du plan de transport. Il n'y a aucun enjeu particulier sur les capacités portantes des structures qui seront empruntées ;
- Une prochaine rencontre avec les différents services d'urgence se tiendra bientôt.

**b. Traitement des plaintes :**

- Aucune plainte formelle n'a été reçue chez Invenergy.

**4. Bureau d'audiences publiques sur l'environnement :**

- La Partie 2 du Bureau d'audiences publiques sur l'environnement (BAPE) s'est tenue à Rivière-du-Loup les 23 et 24 juillet 2024. Cette partie a été consacrée à la présentation des mémoires ainsi qu'à l'expression des opinions verbales et des suggestions sur le projet. Le BAPE a jusqu'au 10 octobre pour déposer son rapport au ministre de l'Environnement, de la Lutte aux changements climatiques, de la Faune et des Parcs.

**5. Autres sujets :**

- De l'information sera transmise aux chasseurs, par le biais de notre site Internet, de leurs associations ainsi qu'aux différents commerces du territoire liés à cette activité. La saison 2024 ne sera pas perturbée. Pour les années de construction, soit les saisons 2025 et 2026, il est possible que quelques groupes doivent déplacer leurs installations. Le promoteur s'est déjà engagé à arrêter les travaux durant la période de la chasse à l'original à l'arme à feu ;
- Une suggestion est faite à l'effet d'organiser une visite du site à l'intention des membres du comité de liaison. Cette proposition est retenue. Nous prévoyons organiser cette visite en remplacement du prochain comité de liaison le 6 novembre prochain ;
- Aucun autre sujet n'est abordé.

**6. Prochaine rencontre :**

La prochaine rencontre est prévue le 6 novembre 2024. Il s'agira d'une visite du site et d'une mise à jour de l'information.